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每逢夏季，各种看似言之凿
凿的“科普”跟又大又红的樱桃同
步“上市”。

近日，有一段关于樱桃质量
安全的视频在网上传播，称“市面
上99%的樱桃都使用了膨大剂。
正常的樱桃只能长到 12至 13克
重，用膨大剂可以增大一倍。如
果樱桃核没有果仁，空心的就是
用了药”。

常被点名的膨大剂究竟是
啥，真有传言中的奇效吗？樱桃
个头的大小，到底跟什么因素有
关呢？为此，科技日报记者走访
了农业领域专家，就人们关心的
问题进行了咨询。

尚未发现其引起的食品
安全事件

“膨大剂是一种植物生长调
节剂。在樱桃生长过程中，为了
提高授粉率和坐果率，以暖棚方
式栽种的樱桃通常需要使用膨大
剂；而在露地栽培的樱桃是不需
要使用的。”农业农村部农产品质
量安全风险评估实验室（杭州）研
究员王强告诉记者，目前，露地樱
桃是我国主流栽培模式，据此推
算，市售樱桃的确有可能使用了
膨大剂等植物生长调节剂，但使
用率应该不足50%。

果蔬产品在生产过程中，植
物生长调节剂是如何发挥作用的
呢？

“植物生长调节剂与植物激
素具有相似的作用，可以刺激植
物细胞的分裂、增长，不同之处在
于，植物生长调节剂是由科学家
人工合成并做了改造，使其活性
比植物激素更强。”中国农业科学
院蔬菜花卉研究所研究员徐东辉
说。

在管理方面，从1997年开始，
按照《农药管理条例》规定，植物
生长调节剂作为农药进行管理。

据农业农村部相关负责人介
绍，目前，我国已取得登记的植物
生长调节剂有近40种。国际上
登记使用的有100多种。批准登
记的植物生长调节剂都要制定安
全使用技术规范，包括用药时期、
用药剂量、使用范围、注意事项
和安全间隔期等，并在产品标签
上明确标注，指导农民合理使
用。此外，登记的产品都要进行
一系列的残留试验，并根据残留
试验等数据制定残留限量标准
和合理使用准则，确保农产品的
质量安全。自2015年起，农业农
村部对农产品中植物生长调节
剂残留进行风险评估，结果显示
植物生长调节剂的平均残留值

仅为 0.001 毫克/千克至 0.034 毫
克/千克，膳食暴露风险很低，产
品质量安全有保障。

专家表示，在安全性方面，国
际上至今为止未发生因植物生长
调节剂残留而引起的食品安全事
件。在我国，用过植物生长调节
剂的农产品对消费者来说也是非
常安全的。与其他农药相比，植
物生长调节剂虽然纳入农药范畴
管理，但不是传统意义上的治病
防虫除草的农药，其产品属于低
微毒性，有些甚至因为几乎无毒
而被列为不需要制定残留限量的
豁免物质。如膨大果实常用的氯
吡脲毒性（半致死量大于4918毫
克/千克）低于食盐（半致死量为
3200毫克/千克）。此外，由于植
物生长调节剂用量微小，过量使
用易产生反作用，农民不可能大
量使用，因此植物生长调节剂的
残留较低。

果实大小由多种因素
综合决定

那么，樱桃果实的大小与哪
些因素有关，膨大剂能让果实“增
大一倍”吗？

据专家介绍，大果樱桃和无
核樱桃与品种特性、栽培措施和
植物生长调节剂的使用都有关

系。
徐东辉告诉记者，“美早”是

目前樱桃种植品种当中果实最大
的一种，这个品种的樱桃具有果
型大、口感饱满且甜等特点。正
常情况下培育的“美早”，单果重
量是8至 12克，特殊栽培方式下
可以达到16至20克。

“我国选育的甜樱桃品种‘红
灯’正常情况下单果重量可达
11至 15克。从用药调控角度看，
已经有文献报道，通过植物生长
调节剂赤霉酸处理樱桃，能提高
单果重量约 15%至 30%，膨大作
用是有限的。”王强说。

那么，樱桃无核就意味着经
过膨大剂处理吗？王强说，这个
说法太绝对了。尽管有文献报
道，经过一定浓度的赤霉酸处理
后樱桃核会形成空心，但经低浓度
赤霉酸处理后不一定100%为无核
果。此外，造成樱桃空心的原因还
有自然败育或其他可能，不一定是
因为使用了赤霉酸等药剂。

徐东辉解释，为提高樱桃的
授粉率和坐果率，果农会在花期
采用赤霉素等植物生长调剂，同
时可能造成无籽果、果实无果仁
等现象，但这不影响樱桃的安全
性。

（马爱平）

口记者 娄刚

本报讯 市中医脑病专科诊
疗中心自去年4月落户市中医医
院以来，采取多项措施促发展，力
争以最快的速度建成豫西南地区
具有一定知名度和影响力的区域
专科中心。

2019年 4月27日，经河南省
中医管理局批准，由平顶山市中
医医院牵头成立的河南省区域中
医专科诊疗中心——脑病专科诊
疗中心正式落户我市。

这是河南省中医管理局根据
河南省中医药发展战略规划，为
进一步完善中医专科专病防治体
系，强化区域优质中医药服务供
给能力而采取的一项重要举措，
诊疗中心由市中医医院牵头，汝
州市中医院、宝丰县中医院、郏县
中医院为协作单位。

脑病专科诊疗中心成立一年
多来，为脑病患者救治提供了快
速高效的诊疗模式。他们坚持

“以病人为中心”的医疗优质服务
理念，强化中医传统疗法和特色
疗法；围绕如何提高中医药治疗
脑病的临床疗效以及如何突出中
医临床特色，进行系统的临床研
究；强化中医临床路径的制定和
执行，规范医疗行为，降低医疗费
用；开展医学继续教育，组织省内
外学术交流活动，进一步促进学
科发展。

他们通过强化管理，完善专
科的各种设备及规章制度，力争
将市中医脑病专科诊疗中心建
设成为中医特色明显、专业技术
突出、区域服务能力强、在豫西
南地区具有一定知名度和影响
力的区域专科中心；确定 3 至 5
个明确的专科研究方向并取得

较好成果；加强省内外技术合作
和交流，引进和推广应用新技
术，研究开发通用的临床适宜技
术，规范医疗服务，提高医疗质
量；成立康复中心，引进新理疗
仪器、冲击波治疗仪、多导睡眠
监测、镜像神经康复训练系统以
及悬吊康复系统、平衡康复系统
等。

他们将诊疗中心建设成河南
省中医药大学高层次专业人才培
养基地，具有培养实习、规培、进
修生的能力；积极开展省内外学
术交流，通过有计划、有组织地进
修培训等多种方式，为基层培养
技术带头人；积极开展继续医学
教育，承办国家级继续医学教育
项目，推广新技术及农村适宜技
术，提高基层医疗卫生单位技术
水平。

他们举办脑病知识大讲堂，

组织医院专家走进社区讲授、传
播相关知识，增强市民防治意识，
培养正确的就医和用药理念。

该中心有关负责人说，今后
一段时期，诊疗中心将继续围绕
建设健康中国的总体要求，以满
足人民群众医疗需求为导向，以
改革创新为动力，以开放带动为
途径，以优势学科集群为突破，以
优质资源汇聚为支撑，以学科-医
院联盟-医疗中心建设为载体，积
极推动优质医疗资源整合重组、
优质医疗资源联合汇聚，聚力提
升区域诊疗水平。

该诊疗中心将通过3年建设，
力争使床位达到1500张，含中风、
痴呆、眩晕、睡眠障碍、帕金森病、
癫痫、神经重症、神经康复等各亚
专业，逐步向周边地区辐射，形成
豫西南地区重要的中医脑病诊疗
中心，为更广大的人民群众服务。

市中医脑病专科诊疗中心多措并举谋发展

夏天紫外线照射强烈，护肤重
点就是防晒。其实防晒的作用远
不止避免晒黑这么简单，阳光中的
紫外线可以导致皮肤产生皱纹、色
斑，甚至皮肤肿瘤。

紫外线中的UVB是我们被晒伤
的罪魁祸首，而我们使用的防晒霜
上标明的SPF值就是指对UVB的防
护能力，SPF值越高，对UVB的防护
功能越强。

对于皮肤晒黑、老化、弹性减
退等伤害，则来自波长更长的
UVA。防晒产品包装上标明的PA
值对应的就是该产品对UVA的防
护能力。

除了SPF值、PA值，选择防晒
霜时还要注意产品的安全性，比如
是否含有大量酒精和二苯甲酮等
防腐剂、芳香成分等。如果使用后
皮肤出现刺痛，眼睛有被熏的感觉
都需停用并更换防晒产品。

防晒产品也需要根据肤质来
选择，比如对易长痘痘的油性皮
肤，选择一款肤感清透的就很重
要，而不要一味追求高SPF值。

除此之外，要想找到一款适
合您的防晒霜最好亲自去试一
试，防晒霜容不容易推开，会不会
用在脸上像白色的油漆，会不会
又油又闷，甚至堵塞毛孔导致长
痘痘……

当然，还要根据您使用的环
境来选择，如果是在海滩、泳池使
用，因为要沾水，就要选择防水能
力强的防晒霜。

防晒霜的正确用量是多少
呢？如果你要把全身薄薄的搽满
一层防晒霜，大概需要30g。而不
在海边日光浴的话，很多时候我们
是穿着衣服、打着遮阳伞的，这时
大部分人只会在面部和其他曝光
部位使用防晒霜。这个时候的用
量，我们可以用涂满面部需要一元
硬币大小的防晒产品量来衡量。

防晒产品的防护时长各不相
同，不是出门前涂一次，就能一整
天都起作用。应该在出门前半小
时使用，而在户外，每2至3小时就
应该重复涂抹一次，以保持确切的
防晒效果。在游泳、毛巾擦拭、大
量出汗后等情况下，都需要再次涂
抹防晒霜。

晒太阳后，如果出现皮肤发
红、脱皮等晒伤症状，就需要皮肤
更长时间的自我修复。这个时候
皮肤炎症可以刺激黑色素细胞产
生更多的黑色素，就是炎症后色素
沉着。这种色素增加颜色深、维持
时间长，需要在炎症阶段就积极治
疗，同时进行保湿修复。而且，年
龄因素、肤质、体质和晒后的养护，
都会影响颜色消退的时间。想使
用一些美白产品来迅速使色素减
退，还不如事先做好防晒。

另外，晒伤后的皮肤非常脆
弱，应避免再次受到日晒，这对肤
色恢复正常也很重要。

如果出现晒伤，除了及时到医
院就诊外，我们也可以自己做一些
防护措施，比如平时可以准备几瓶
冰镇矿泉水放在冰箱里，日晒后，
用喷雾器或干净的化妆棉将这些
凉凉的矿泉水喷洒在面部，降低面
部温度，缓解皮肤的灼热感。

使用一些安全的、有抗炎、保
湿作用的保湿霜或面膜（如含有神
经酰胺和甘油的产品）也有一定的
缓解作用。炎症期间应减少洗面
奶使用次数，最好只用清水，水温
也不宜过高。需要外出时，一定要
使用防晒霜。 （薛斯亮）

炎炎夏日
防晒别大意

99%的樱桃是催大的？
专家指出膨大剂使用安全性有保障


